

# DIARIO DE CÓRDOBA

SUSCRIPCIÓN EN CÓRDOBA  
Por un mes 8 rs. — Por trimestre 22

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION

FUERA FRANCO DE PORTE  
Por un mes 10 rs. — Por trimestre 28

## Sección editorial

### MISIONES DE FERNANDO POO.

El señor D. Miguel Martínez, director y jefe principal de la mision española en las islas del golfo de Guinea, ha dirigido al director de la *Esperanza* la siguiente carta, que no dudamos será leída con vivo interés por las curiosas noticias que contiene.

*Santa Isabel de Fernando Poo 26 de agosto*

Señor director de la *Esperanza*.

«Muy señor mío y respetable amigo: si no estoy equivocado, dije á V. en mi anterior alguna cosa de esta isla y su principal población llamada Clarence por los ingleses y Santa Isabel por los españoles; pero las noticias que entonces le di fueron muy pocas, y hoy voy á llenar este vacío hablándole del mismo objeto con alguna mas estension. Antes de todo le dire, por que supongo se alegrará de saberlo, que todos los individuos de la mision continuamos disfrutando de la mas completa salud, trabajando cada cual en su ministerio ú oficio, todos contentos y muy unidos: iguales noticias tengo tambien de las dos secciones de Corisco y Annobon, aquella en su destino ya y esta muy próxima á llegar: tampoco quiero dejar de decirle que el dia 9, fiesta de los santos Justo y Pastor, abrimos nuestra escuela de niños, que encomendé al catequista D. Nicolás Bosqued; hasta ahora han aprendido á conocer, leer y escribir las diez primeras letras del alfabeto español, y las combinaciones que con ellas pueden formarse; iguales progresos hacen los catecúmenos encomendados al catequista don Manuel Morales, que ya saben signarse ó persignarse y casi todo el credo.

A estos catequistas ayudan tambien sus compañeros D. Placido Gascon y D. Fernando Mas, aunque encargados el primero de la secretaría y el segundo de la sacristía. Sea Dios en toda bendito. Yo me estoy ocupando en formar un pequeño diccionario de la lengua de los Bu-

bis para facilitar á los misioneros el poder entenderse con los de esta raza que, al paso que es la mas numerosa con muchísimo escés en esta isla, es tambien la mas incivil, no solo en Fernando Poo, sino en toda Africa y por consiguiente en todo el mundo. Si, amigo mío, no crea V. que es exageración: he visto, aunque de paso, los negros de varios puntos de la costa y de algunas islas; he visto tambien los Babis de Fernando Poo, no solamente los que están próximos á Santa Isabel, mas tambien los de otros pueblecitos que he querido visitar para mejor conocer sus necesidades; y he encontrado con sentimiento tan diferentes á nuestros negros de los de afuera como al dia de la noche. Se calcula llegarán á 40 000 los individuos de esta raza que pueblan la isla, dividida en unos doscientos lugarejos, cada uno de ellos de quince á veinte chozas, que este y no otro nombre es el que debe darse á sus inmundas moradas. Estas son un cobertizo de ocho ó diez varas, poco mas ó menos, cerrado por todas partes con ramaje, sin ventana ni respiradero alguno mas que un agujero como de una vara que sirve de puerta, y de tan poca elevación, que yo, sin ser gigante, apenas he podido estar de pié en las que he visto en este reducido, lóbrego y húmedo recinto, viven, mas bien como animales que como hombres, todos los individuos de una familia de Babis, sin separación ninguna de sexos ni edades.

Si me pregunta V. que comen y en que se ocupan, le dire que solo comen carne y pescado, uno y otro exigen bien poco ó ningun trabajo, pues creo que si para lograr estos dos artículos hubieran de trabajar, preferirian dejarse matar por el hambre. Al tal punto llega la indolencia de estas gentes. Yo he visto á los demas negros ocupados en cortar palo de tipte, en confeccionar aceite de palma, en buscar dientes y pieles de elefantes, polvos de oro y otros objetos para negociar con los europeos y americanos; pero nuestros Babis se limitan

á elaborar un poco de aceite de palma, nada mas que el que necesitan para adquirir en cambio aguardiente y tabaco. Así siempre se les halla bailando, ó sentados mano sobre mano; en una palabra, los Babis son aquellos necios á quienes dice el sabio: *Stultus complacet manus suas dicens: melior est pugillus cum requie quam manus cum labore.*

Hasta la pesca para comer la ejecutan sin trabajo: tienen en la orilla del mar un apartado con piedras de modo que en la alta marea el agua la cubre, y luego al retirarse deja allí multitud de peces que caen en manos de los Babis con la misma facilidad que si fueran peras y manzanas. Las mismas lanzas que usan para hacer la guerra revelan tambien la indolencia de esos guerreros; son tan ligeras que dudo pesen una libra, sin que esto obste para que con ellas hagan heridas mortales; he recogido algunas, y espero tener el gusto de que V. las vea. El fatal influjo que la haraganeria debe ejercer en las costumbres de estas gentes no puede ocultarse á la penetracion de V. ni de nadie, que recuerde el exámetro de Ovidio: *Oia se tollas periera cupidinis arcus;* y los preciosos versos de nuestro Cervantes: *Suele el coser y el labrar, y el estar siempre ocupado, ser antidoto al veneno de las amorosas ansias.* Así por lo general la vida de los Babis es brevísima, y las generaciones pasan con increíble celeridad. El cónsul de S. M. británica me ha dicho haber oido no ha muchos dias á un misionero inglés que desde el año 1840 ha visto pasar toda una generacion de Babis; es decir, que los que entonces eran muchachos son ya en el dia abuelos; de modo que el Bubi que llega á los 26 ó 40 años es un fenómeno de longevidad. La ignorancia de esta raza corre parejas con su holgazaneria: en religion son idolatras, adoran por lo comun alguna serpiente grande ú otro animal raro que se les viene á la mano. En el primer pueblo que yo visité se nos presentó á la vista, apenas desembarcamos, un arbolito de cuyas

## FOLLETA.

### LA VENDETTA.

por Balzac.

*Vendetta* (venganza) he aquí una palabra que expresa una feroz costumbre de dos belos pueblos, la Córcega y la Cerdeña, que mas que islas parecen dos hermosas flores nacidas en medio del Mediterráneo.

Para explicar el título de esta novela y que se pueda conocer al primer personaje que figura en ella, veamos lo que dice un viajero moderno sobre el culto salvaje que esos hombres feroces tributaban á la terrible idea de la *Vendetta*. Los sardos conservan como por herencia las ideas del odio y de la *venganza*; son como los habitantes de su vecina isla, la Córcega; el poeta asesino hace muchas victimas en mano de estos hombres. Parecen nacidos para diezmar el genero humano, sin ningun linage de consideraciones, de filantropía y de fraternidad. Son tan horribles las relaciones que hacen de sus crímenes los viajeros

que nos parece el mejor punto de vista para salir de la Córcega y la Cerdeña, aunque sea privándose de visitar sus preciosas antigüedades el que ocupáramos nosotros al compilar estas noticias: un buque de guerra en las Bajas de Bonifacio, equidistante de ambas islas por algunas millas de mar, aunque sea como entonces, de mar en calma.

«Si esto parece mucho, recórdenos lo que se cuenta de un sardo que estuvo siete años colocado en un árbol muchas horas cada dia, sin poder, uno siquiera, con el solo objeto de vengarse de un enemigo. Al cabo de este tiempo se realizó la terrible *venganza*».

«Dicen y aun mas, todavia, que las mujeres sardas enseñaban á sus hijos diariamente desde que empezaban á hablar, la cama ensangrentada de su padre asesinado, con el fin de desarrollar en sus niños desde la primera edad la idea de la *venganza*, y de que corriendo el tiempo, el asesino, de aquel, fuese tambien asesinado. Así estos no dudarian acerca del mal de que habian de morir, si los herederos de su victima habian tambien de sacrificarlos. Magnífica cadena con que se establece la vida de relacion entre los sardos. ¡Es asombroso leer que en una poblacion de cuatrocientas noventa mil almas se verifiquen mil asesinatos al año!» (*Viages por Italia con la Expedicion*

*Española*, por D. José Gutiérrez de la Vega: tomo 4.º de 1850.)

A fines del mes de setiembre del año 1800 un extranjero, seguidor de una mujer y una niña, llegó á las Tullerías de Paris, y se detuvo largo rato cerca de los escombros de una casa demolidá recientemente, en el sitio en que hoy se eleva la comendación de la plaza que debe unir al castillo de la latina de Mélicis con el *Éolivre* de los Borbones. Allí estuvo fijo, en pié, con los brazos cruzados y la cabeza inclinada; á veces la levantaba para mirar alternativamente á la palacio consular, y á su mujer sentada á su lado en una piedra. Aunque la desconocía parecia no ocuparse en otras cosas que en la niña, que podria tener de nueve á diez años, por cuyos largos cabellos negros pasaba cariñosamente la mano, como perdía una sola de estas miradas que le dirigia su compañero. Un mismo sentimiento, un tanto del amor, de una sin duda y un tanto de una misma inquietud sus acciones y sus pensamientos. La miseria es adas el mas poderoso de todos los vinculos. La niña era al parecer el último fruto de su union.

«El extranjero tenia una de esas cabezas abundantes en cabellos, anchas y gráves, que muchas veces se ofrecieron al pincel de los Carravados,

ramas pendian multitud de sartas de huesos de nuez de palma; y tratando de saber quién y por qué había puesto allí tales colgajos, se me dijo que aquel árbol era mirado como una divinidad protectora del aceite de palma, y que las sartas eran otros tantos signos de devoción de los vecinos de aquel pueblo. Los Bubis son ya en el día los únicos negros que van enteramente desnudos, fuera de un pequeño taparabo, por lo común de hoja de palma; todos van con el puñal ó cuchillo atado al brazo izquierdo; y sin embargo, no son feroces á no ser con sus enemigos en tiempo de guerra; y entonces lo son hasta el extremo de no perdonar los vencedores la vida á ninguna persona del pueblo vencido. En medio de tanta ignorancia y barbarie son hospitalarios, y obsequian con lo poco que tienen á los que van á visitarlos.

Se concluirá.

#### Sección oficial.

—La GACETA del III contiene dos reales decretos mandando que D. Luis Lopez de la Torre Avllon, enviado extraordinario y ministro plenipotenciario en Viena, pase á desempeñar igual cargo en la corte de Portugal; y nombrando para la vacante que resulta en Viena á D. Manuel Bermudez de Castro.

—Dos id. admitiendo á D. Diego Coello y Quesada la renuncia del cargo de enviado extraordinario y ministro plenipotenciario en Constantinopla; y nombrando en su lugar á D. Gerardo Souza.

—Otro nombrando enviado extraordinario y ministro plenipotenciario cerca de S. M. el R. y de Cerdeña á D. Alejandro de Castro.

—Dos id. relevando á D. Pedro Pascual de Oliver del cargo de enviado extraordinario y ministro plenipotenciario en la corte de Prusia, y nombrando en su lugar á D. Juan Gimenez de Sandoval, marqués de la Rivera.

—Dos id. relevando á D. Francisco de Estrada del cargo de ministro residente cerca del Senado de la Ciudad libre de Francfort y de las confederaciones suiza y germanica; y nombrando en su lugar á D. Cayo Quiñones de Leon, marqués de S. Carlos.

—Dos reales órdenes sobre aduanas.

#### GOBIERNO DE LA PROVINCIA DE CORDOBA.

Debiendo ausentarme de esta capital en el día de mañana para cumplir las instrucciones del Gobierno de S. M., queda encargado del gobierno civil en la parte administrativa el Exmo. Sr. duque de Almodovar, vice presidente del Consejo provincial, y de la económica el Sr.

pero en aquella cabellera tan negra bailaban muchísimos cabellos blancos. Nobles y arrogantes sus facciones tenían sin embargo un tono de dureza que las desgraciaba. A pesar de su vigor y de su cuerpo derecho como el de un joven, representaba mas de sesenta años. Sus destrozados vestidos indicaban que venia de un país extranjero.

La muger, cuyo rostro en otro tiempo bello estaba marchito y sin color, habia pasado de la edad juvenil, su actitud daba indicios de una tristeza profunda; pero cuando su marido la miraba hacia un esfuerzo para sonreír, afectando un continente tranquilo. La niña seguía en pie, no obstante la fatiga que en su semblante, tostado por el sol, se advertía. Su fisonomía era italiana, grandes ojos negros debajo de unas cejas bien arqueadas, nobleza natural, gracia verdadera. Mas de un transeunte se sentía conmovido al solo aspecto de este grupo, cuyos personajes no trataban de ocultar una desesperacion tan profunda cuanto sencilla era su expresion; pero la corriente de esa fugitiva cortesania que distingue á los parisienses, no tardaba en agotarse. Así que el desconocido creía ser objeto de la curiosidad de algun ocioso, de miradas apresuraban el paso, como si hubieran pisado una serpiente.

Despues de haber permanecido mucho tiempo in-

Administrador de Hacienda pública D. Gabriel Sanchez Alarcon.

Lo que se inserta en este periódico para la general inteligencia.

Córdoba 12 de Noviembre de 1856.—El Gobernador, Manuel Cano.

#### Sección de noticias.

#### NACIONALES.

—Dice el Porvenir de Sevilla del 12.

Por tener que atender á otros trabajos para nuestro periódico, no pudimos como deseabamos, ocuparnos ayer de la brillante serenata que, costeada por el Ayuntamiento, se dedicó en la noche del último Domingo á SS. AA. RR. Jamás en Sevilla, donde no hay que negar que hay afición por el encantador arte de la música, y la prueba es el número que se cuenta de aficionados y profesores, se habia efectuado una solemnidad artistica tan suntuosa y de tanto efecto. A causa de estar lloviosa la noche, se verificó aquella en los corredores bajos del palacio de San Telmo. Poco mas de las siete seria, cuando la orquesta, compuesta de cien músicos, dejó oír los estrepitosos acordes de una Sinfonia que sobre la marcha real y aires españoles, dejó en su estancia en esta Mr. Gervaert, compositor belga, que ha hablado muy bien, cosa rara, del estado artistico de nuestra patria. Basta solo esa obra para asegurar que Gervaert es uno de los primeros armonistas de la época. A ese brillante trozo, siguió el coro y canción del Trovador, walses de Lavinski, final de la referida ópera de Verdi, obertura del Sitio de Corinthio, de difícil desempeño para los instrumentos de cuerda, bolero en la zarzuela los Diamantes de la Corona, aire andaluz de Gondois, de graciosa estructura, otros Walses del citado Lavinski, Jota del sitio de Zaragoza, Sinfonia en los Diamantes de la Corona, de Auber, concluyendo con las M. llares sevillanas. El efecto, como no podia menos de suceder, fué grandioso, y la ejecucion cosa difícil, cuando se reune grande orquesta y banda militar, correcta, viniendo á aumentar el efecto el silencio de la noche, no parecia sino que aquella masa de instrumentistas, dirigidos por D. Mariano Courtier, poseian un mismo corazón. La sociedad artistica de Santa Cecilia, que es la que ha formado esa grande orquesta, la mayor, repetimos, que se ha oido en esta capital, puede estar orgullosa. Se nos dice que su director fué llamado por SS. AA. para recibir el pláceme, por la brillante ejecucion, y

decido, el extranjero se pasó la mano por la frente, como para borrar de ella los pensamientos que la habian cubierto de arrugas, y tomó sin duda un partido desesperado. Lanzó á su mujer y á su hija una mirada penetrante, sacó un largo puñal, y dándole á su compañera, le dijo en italiano: —Voy á vengá los Bonapartes si acuerdan de nosotros.

Y se dirigió con paso lento y seguro á la entrada del palacio. Naturalmente fué detenido por un soldado de la guardia consular, con quien no pudo discutir mucho, porque advirtiendo la obstinacion del desconocido, el centinela le presentó la bayoneta á manera de ultimatum. La casualidad quiso que en aquel momento fueran á relevar al soldado, y el cabo indicó muy cortésmente al aventurero el sitio donde podia ver al comandante del puesto.

—Haceti saber á Bonaparte que Bartholomeo di Piombo quisiera hablarle, dijo el extranjero al capitán de servicio.

El oficial tuvo á bien objetar que no se veía al primer consul sin haberle pedido previamente y por escrito una audiencia; pero Bartholomeo se empeñó absolutamente en que fuese á anunciar á Bonaparte su visita. El militar espuso las leyes de la consigna, y se negó del modo mas formal á obedecer las órdenes del singular pretendiente. Bartholomeo frunció las cejas, lanzó al capitán un

que el duque de Aumale, se espresó tambien con palabras muy lisongeras para los que tomaron parte en la serenata.

—Un periódico del once decia lo siguiente:

«Ha tomado consistencia en estos días la noticia del próximo reconocimiento de nuestra Reina por los hijos de D. Carlos, y naturalmente por los que aun permanecen fieles á esta causa. Algunos esperan que este suceso tendrá lugar antes de los días de la augusta princesa que ocupa el Trono: pero se duda aun si Montemolín hará lo que haga D. Juan, D. Fernando y D. Sebastian, ó si en el caso del reconocimiento vendrán á España ó permanecerán en el extranjero.»

—La Regeneracion añadia sobre lo mismo: «La noticia de que don Juan de Borbon desea con vehemencia volver á España la tomamos nosotros de las Hojas autógrafas. Los periódicos nos la atribuyen.

Nosotros no queremos disputas inútiles. El proscrito princip es español, y no nos cuesta ningun trabajo el creer que vehementemente desee volver á su patria, cuyas puertas se le han cerrado.»

—Las Hojas, por su parte, se espresaba en estos términos:

«Se ha dicho que Rusia ponía por condicion del reconocimiento de la reina de España la reconciliacion de las dos ramas de la familia de Borbon y el derecho de los reconocimientos que como á infantes de España les correspondieran. Creemos poder asegurar que esto es completamente falso, y que Rusia, como ya hemos dicho, ha reconocido ya incondicionalmente el Trono de la Reina Isabel; su enviado debe estar en Madrid del 20 al 25 del mes actual.»

—La Epoca dice finalmente que don Juan de Borbon se halla hoy día en Londres, y que don Carlos debe ir á unirse con su hermano don Fernando en Venecia.

—S. M. la Reina, ha determinado suspender el baile que se habia dispuesto para el día 19 en Palacio, y distribuir las sumas que debian invertirse en el mismo, entre los pobres de la capital.

—Dícese que el conde de S. Luis llegará el 19 á la corte.

—Uno de nuestros colegas dice que tiene motivos para creer que el general Concha, marqués de la Habana, permanecerá en su puesto todo lo que resta de año, y que no será relevado hasta que el gobierno reciba su dimision.

mirada terrible, y pareció hacerle responsable de las desgracias que su negativa pudiera ocasionar. Guardó silencio, cruzó con fuerza los brazos sobre el pecho, y fue á colocarse debajo del pórtico que pone en comunicacion el patio y el jardín de las Tullerías. Las personas que desean de veras una cosa, son casi siempre favorecidas por la casualidad. En el momento que Bartholomeo di Piombo se sentaba en uno de los guardacantones inmediatos á la entrada de las Tullerías, llegó un coche, del que se apeó Luciano Bonaparte, á la sazón ministro del Interior.

—Ah! Luciano, ¡soy feliz en encontrarte! exclamó el extranjero.

Estas palabras, pronunciadas en patria corso, detuvieron á Luciano cuando ya entraba bajo la bóveda, miró á su compañero y le reconoció. A la primera palabra que Bartholomeo le dijo al oírlo, llevó al corso á la presencia de Bonaparte.

Murat, Lannes y Rapp se hallaban en el gabinete del primer consul. Al ver entrar á Luciano seguido de un hombre del aspecto de Piombo, cortaron la conversacion. Luciano tomó á Napoleón de la mano y le condujo al alcezar de una ventana, donde cambió con él algunas palabras; el primer consul hizo una señal con la mano, que obedecieron Murat y Lannes saliendo del gabinete.

(Se continuará)

—Se asegura que el gobierno español tiene la intencion de hacer construir dos navios de hélice, tres nuevas fragatas y tres corbetas igualmente de hélice.

—El dia 3 de diciembre estará en Madrid el marqués de Turgot, quien no abandona la representacion de la Francia cerca de nuestra corte.

—El señor Tenorio ha debido marchar ya para ocupar su puesto en Jerusalem. Muy en breve debe tambien salir para Washington el señor Garcia Tassara.

—La *Epoca* tiene entendido que se va a conceder el sueldo de 60,000 rs. a los miembros del Consejo real.

—Segun la *Epoca* la dimision del señor Pacheco está definitivamente acordada.

—El tribunal mayor de cuentas ha dirigido al gobierno una esposicion a fin de que se aclare la parte relativa a la jubilacion de los ministros del ramo.

—S. M. la Reina Madre que, como hemos dicho, debe embarcarse el 14 en Marsella, pasará de Civita-Vechia a Roma, donde se detendrá unos tres meses, con objeto de asistir al parto de su hija la princesa de Drago. Acompañará a S. M. su esposo el señor duque de Riansares y toda su familia.

—Dos dias seguidos se ha visto a S. M. la Reina abandonar su carruaje para cederlo a la Magestad de los cielos, y acompañarla con un cirio en la mano, seguida de una multitud que bendecia la piedad de su soberana, al verla entrar en el albergue de los pobres.

—Las noticias recibidas de la Habana son muy satisfactorias. El Banco ha ganado mucho desde que hace préstamos con plazo de 6 meses. Las operaciones toman una estension muy favorable, y sus acciones se venden al 15 por 100 de premio.

—En Granada se ha establecido un *martillo* para la compra y venta de objetos de comercio.

—En la misma ciudad ha hecho algunas ascensiones el aeronauta Buislay.

—En Barcelona se preparan a festejar con gran solemnidad los dias de S. M. la Reina.

—El Emmo. señor cardenal arzobispo de Toledo ha publicado una circular, para que se hagan rogativas públicas con motivo de la sequia.

#### ESTRANGERAS.

—Inmediato al pequeño pueblo de la Vir-tud en el extremo Sur del departamento, dice el *Eco hispano americano*, está el curioso fenómeno natural, conocido con el nombre *mina ó fuente de sangre*. Del interior de una peña emana constantemente un líquido rojo, que al caer se coagula exactamente como la sangre. Se corrompe como esta, los insectos depositan su larva en él y los perros y buardos van a la caverna para comerlo. En un pais donde los conocimientos científicos son tan escasos, como en Centro América, un fenómeno como este debia ser objeto de grande y aun de supersticiosa admiración, y muchas historias maravillosas se refieren de la *fuente de sangre*.

Repetida esta noticia por los periódicos de Paris, ha dado origen a una interesante comunicacion de M. Julio Rosignon a la academia de ciencias, anunciando además la próxima llegada de cierta cantidad de líquido extraño contenido en el manantial llamado en el pais *fuente de sangre*.

Este líquido, que por su color y consistencia semeja perfectamente a la sangre de los mamíferos, ofrece la densidad de 2,75, y es inodoro. A pocos pasos de la gruta donde fluye, empieza a descomponerse, sin duda por efecto del calor, que es muy intenso en aquel pais, y entonces adquiere un olor de carne po-

drida que se hace amoniacal al cabo de pocos dias. Se coagula por los ácidos, y la coagulación se disuelve en los álcalis. Evaporado hasta la sequedad, forma una masa casi cavernosa, de un negro rojizo, que destilada en una vasija cerrada dá todos los productos de la descomposicion, por el fuego, de las sustancias animales. El residuo es un carbon poroso muy azoado y que ofrece trazas de sílice, de alúmina y de óxido de hierro.

M. Rosignon cree poder afirmar que este líquido está formado de millones de infusorios colorados, y que se ven al microscopio. Este fenómeno parece que no es único en aquellos paises, en cuanto a la naturaleza animal de varios líquidos que suelen formarse en las mismas galles de Guatemala. El autor ha hallado en los arroyuelos de ellas una multitud de filamentos rojizos animados de un movimiento extraordinario y que ocupan a veces una grande estension. Separándolos del agua, reconoció que era infusorios, vermiformes, aglomerados en número infinito. Cuando el agua se estanca, la coloracion aumenta extraordinariamente los primeros dias y adquiere el color de peróxido de hierro. Poco tiempo despues los animalculos se descomponen, y el agua exhala un olor infecto que atrae los zopilotes ó buitres negros.

—Las últimas pérdidas experimentadas por los cosecheros de gusanos de seda en Francia é Italia han sido principalmente provocadas por ellos mismos, pues la influencia del tiempo ha sido en cuanto a la mala cosecha, de efecto de todo punto secundario. Es el caso que se ha adoptado un nuevo sistema en la cria de los gusanos y reducido el período de la misma a 30 dias en lugar de los 40. Con esto háse inaugurado la fecundidad como duracion de vida de los insectos y tambien la cantidad de los huevos. El número de los gusanos que han llegado a desarrollarse se redujo asimismo, y muchos fenecieron antes de encapullarse. Es menester atenerse estrictamente a las relaciones normales de la vida de este insecto.

—Hace ya algun tiempo fueron sentenciados por el jurado de Hildesheim, reino de Hannover, a sufrir la pena capital dos individuos, acusados de robo con asesinato. El uno de los penados se suicidó en la prision, al otro le conmutó el rey el castigo en presidio perpetuo. Ultimamente se ha averiguado que ambos eran del todo inocentes en cuanto al enunciado crimen, pues el verdadero perpetrador se halló convicto y confeso el dia 23 de setiembre próximo pasado ante el tribunal. Hé aquí un nuevo testimonio de que no existiendo la mas leve seguridad del crimen y confesion propia del acusado, no debe ser pronunciada ninguna sentencia de muerte. El que fué perdonado por el rey de la última pena conmutándose en presidio perpetuo, habia pasado ya 16 meses en él. La reciente sustanciacion de la causa dió por resultado que el último habia sin embargo cometido algunos robos sin circunstancias graves, por lo que fué condenado a tres años de retencion. Su infeliz compañero ha sido de todo punto inculpable.

—Segun dicen las correspondencias y periódicos de Berlín, es allí opinion corriente, en los altos lugares, que Inglaterra y Austria no tienen derecho para interpretar solas el tratado de paz, y que Rusia tiene razon para pedir la reunion de las conferencias.

—En Milan ha sido aplaudida una Romanza española del Sr. Babiero, habiendo pedido el público su repeticion.

#### Gacetas.

—DILIGENCIA. —Anteayer tuvo lugar la ex-

humacion del cadáver que, como saben nuestros lectores, fué encontrado en el arroyo de la Marota y sepultado en las inmediaciones. La madre del desgraciado D. Federico Ferrando, capturado en su lagar de Alto paso, solicitó del Sr. Juez que conoce de la causa la práctica de esta diligencia con el fin de cerciorarse, mediante un nuevo reconocimiento y atendiendo a señas particulares de la dentadura, de si era ó no el que allí se encontraba el cadáver de su hijo. Asistió y presenció aquella señora este acto, que tuvo lugar con todas las precauciones higiénicas que prescribe la ciencia, resultando del examen minucioso y detenido que se hizo, que no era el cadáver, como de público se suponía, el de aquel infeliz prisionero. Los profesores D. Camilo Alzate, D. Leon Torrellas, y D. Rafael Anchelerga practicaron el reconocimiento sin cobrar cosa alguna por sus honorarios.

—GOBIERNO. —Por ausencia del Sr. Gobernador de esta provincia queda encargado, como en su lugar se anuncia, de la parte civil y política el Excmo. Sr. Duque de Almodovar, vice-presidente del Consejo, y de la económica el Sr. D. Gabriel Sanchez Alarcon, administrador de Hacienda pública.

—TEATRO. —Por la Empresa se ha publicado ayer el siguiente anuncio.

«Reunida casi toda la compañía Dramática, que bajo la direccion del primer actor D. Benito Chas de Lamotte, y contando con la primera actriz Doña Vicenta Urrutia de Leon, ha de ocupar el de esta Capital en la temporada de invierno, se dará principio a las funciones el Domingo próximo 16 del actual, y para ello se admite un abono de treinta, que comprenderán las festividades de la inmediata pascua de Navidad, a los precios que se fijan a continuacion.

Precios. Palcos y Plateas 480 rs. Faltriqueras 380. Butacas 76 Lunetas 50. Delanteras de piso alto 20. Entrada para las 30 representaciones 76.

Los Sres. que gusten inscribirse se servirán concurrir al despacho de billetes, que estará abierto desde las 9 a las 2 de la tarde del Viernes y Sábado de la presente semana.»

—A LOS CUARTELES DE INVIERNO. —Llevamos dos dias de frio formal. El color rojo de las narices de los que a ciertas horas andan por las calles revela desde luego los grados de temperatura. Las capas se pasean ya a todas horas sobre los hombros de sus dueños. Se estiran las habitaciones y se encienden braseros, chimeneas y estufas. Dios nos la depara buena.

—SUBASTA. —El 28 del actual a las 12 de la mañana se subasta en las oficinas de este Gobierno de provincia el arrendamiento de una haza, pago de Miraflores, Campo de la Verdad, propia del hospital de Agudos.

—INDUSTRIA MINERA. —Ha sido admitida a D. Joaquin de Burgos la designacion de cuatro pertenencias de la mina de carbon, sita en el arroyo de los Caliches, término de Belméz.

—SUBSISTENCIAS. —Relacion de las fanegas de trigo que han sido introducidas en esta capital y de las estraidas en el dia de la fecha.

Puertas.	Entrada.	Salida.
Puente.	296	34
Nueva.	249	
Rincon.		
	545	34
Importacion líquida	511	

Córdoba, 12 de Noviembre de 1856.

Hoy, S. Serapio, mártir y S. Lorenzo, obispo. Nació S. Serapio en Londres en 1178. Sus padres pertenecían a una de las más principales familias de Escocia. Llegado de su extraordinario celo por la gloria de Dios...

Hoy reza la Iglesia en la Catedral de Sevilla. Labrador, con rito doble y color blanco. En la Ciudad de S. Juan Nepomuceno, mártir, con rito doble y color encarnado...

JUBILEO CIRCULAR. En la hermita de Nra. Sra. de la Aurora. Los asociados a la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nra. Sra. de la Salud...

CULTOS PARA HOY. Rosario por la noche. En S. Andrés, S. Pablo, Sma. Trinidad, S. Rafael, S. José, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesús Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Nra. Sra. de Belem y Estofes en el Alcazar Viejo, hermita de los Santos Patrones, puerta de Colodra, y Coana en los Dolores.

Boletín Comercial

MERCADES

Bolsa de Madrid del 1 de Noviembre. Por 100 consolidado, 39 25 y el diferido a 24 15. CORDOBA. Precios en la Alhondiga el día 15. Trigo de 76 a 80 Cebada 47 a 48. Garbanzos 90 a 110 Habas a 52 Escana 30 a 32. Maiz de 55 a 55 Albarales a 30. Alpiste 80 a 87. Yeros a 48. Fuera de la Alhondiga. Trigo de 70 a 80 Cebada de 46 a 48. Habas de 50 a 52. Adite dentro de la ciudad a 50. En los molinos a 41. Jabón blando a 15 cuartos libra. Carne de vaca a 32 cuartos libra en las carnicerías.

PRECIOS DE LA LANA EN EL DEPÓSITO DE LA CALLE DE LAS PARRAS. La lanega a 92 rs. y la arroba a 23 rs.

SEVILLA. Trigo en la Alhondiga de 78 a 96 Cebada de 58 a 40. Aceite en la Calzada a 40 pasara el consumo a 48.

MÁLAGA. Trigo de 74 a 89. Cebada de 34 a 42. Maiz de 40 a 52. Garbanzos de 78 a 110. Habas de 49 a 54. Yeros a 46. Aceite a 15.

LEON. Trigo de 64 a 68. Cebada de 43 a 45. Habas de 40 a 42.

GRANADA. Trigo de 60 a 70 rs. Cebada de 40 a 43. Habas de 50 a 52.

CORREOS

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana. Debe salir todos los días a las 6 de la tarde.

CAPIZ y la suya o sea Puercas. Debe entrar diariamente a las 5 y 12 de la tarde. Debe salir todos los días a las 3 de la mañana.

MÁLAGA, Granada y su carrera (Antequera, Benamocín, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilar, Fernan Nuñez, Rumbly y Montemayor). Entre todos los días a las 3 de la mañana. Se despacha todos los días a las 12 y 12 del día.

LA SIERRA POR ESPEL. Entra todos los Lunes, Miércoles y Sabados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana.

Lleva la correspondencia de Huelva y sus carreteras, de Fuenteovejuna y la suya y de Ovejuna Villavieja, Villaharta y Villaveva, del Rey.

TRANSPORTES

DE LAS GENCÍAS UNIDAS. En el presente mes salen para Lucena, Antequera y Málaga todos los días pares del 8 de la mañana. Se despachan en la carrera del Puente núm. 70, por Alfonso Maroto.

Carros para Málaga de Alfonso Maroto, en combinación con los de D. Luis Claros, baquetos en Aguilar.

Salen de esta ciudad todas las semanas. Se despachan carrera del puente núm. 70, frente de la Catedral.

LA ANDALUZA. Este coche diligencia hará sus viajes a Lucena en el presente mes todos los días impares. Saldrá de Córdoba a las 7 de la mañana. Se despacha en el parador del Sol.

DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA. Entran de Madrid los días impares a las 8 de la mañana y salen para Sevilla a las 9. Entran de Sevilla

los días pares y salen para Madrid a iguales horas.

DILIGENCIAS POSTALES GENERALES. Entran de Madrid los días pares a las 7 de la mañana y salen para Sevilla a las 8. Entran de Sevilla los días impares y salen para Madrid a iguales horas.

CARRUAGES ACELERADOS DE UN ONFRE Y BENITO FERRER. Entran de Madrid y Sevilla los días impares a las 4 de la tarde, y salen los días pares a las 3 de la madrugada. Se despachan en esta ciudad por D. Policarpo Vergara, Posada del Puente.

DE CORDOBA A MONTILLA. Un carro muy comodo y seguro hará este viaje, saliendo de Córdoba todos los Lunes y Viernes a las ocho de la mañana. Se despacha en la posada de la Heradura, calle del Polvo.

En Córdoba, calle de Lineros, casa núm. 30 y en Aguilar, posada de Santa Brigida, dan razon de un carro que verificará desde el día dos expediciones semanales entre las poblaciones espresadas, siendo los de salida de Córdoba los Martes y Sabados y de Aguilar Jueves y Domingos. Los precios de arrobos y asientos serán convencionales y económicos.

EMPRESA DE CARRUAGES DE CORDOBA A MALAGA. Deseosa esta Empresa de poder proporcionar al público y Comercio de esta Ciudad el medio de transportes de esta a Málaga y viceversa ha establecido un servicio de Carruages que harán sus viajes cada dos días, admitiendo arrobos y pasajeros para todos los pueblos de su carrera a precios sumamente módicos; como igualmente un servicio diario a Bailen.

Se despachan en esta casa de Transportes D. Antonino y D. Carlos Alfaro, calle de la Herria, núm. 3.

CARRUAGES DE CORDOBA A MADRID de la propiedad de D. José Maria Amo. En su despacho calle de la Silleria núm. 6, se admiten toda clase de arrobos y asientos a precios convencionales.

AVISOS

MONEDA. Se hace de varios efectos en la calle de los Huevos número 9.

ARRENDAMIENTO. Desde el día se arrienda la casa núm. 7, calle de Maese Luis a la persona a quien le acomode podrá tratar con su dueño, que vive calle de la Ceniza núm. 1.

HARINA. En el horno de la calle de la Cruz, núm. 3, se vende harina de trigo por mayor y menor, a los mismos precios que se verifica en el depósito de la calle de las Parras.

GENEROS. El comerciante extranjero, conocido por el Muro, debe llegar a esta el 20 del corriente con algunos generos muy ventajosos para el público, a precios todavía mas arreglados que antes; al momento de su llegada dará aviso de lo que traiga.

ARRENDAMIENTO. Desde el día se arrienda una casa pequeña en las cinco Calles, núm. 53, en la calle de D. Rodrigo núm. 4, salida a la plazuela de S. Rodrigo.

AVISO. Elementos de Aritmetica decimal con sus aplicaciones al sistema métrico, escritos espresamente para los que ignoran los quebrados comunes, por D. Mariano Castiblanco, aumentados con las tablas métricas y de equivalencias de unidades de un sistema a otro desde una unidad hasta ciento, por D. José Maria de Montis. Se halla de venta al precio de 6 rs. en la redacción de este periódico y en la librería de D. Francisco Lozano.

SUBASTA. Por olvido involuntario se omitió comprender en la relación de las Cortijas del Sr. Duque de Alba, cuya subasta está anunciada, los llamados Vallerico, Sappulo y Deheson, que bajo una labor componen 216 fanegas de tercio, y están sitos en términos de Bujalance y Morente y que vulgarmente se llaman el Salobar. Se rematarán

en unión con los demás el 25 del corriente. Carpio 11 de Noviembre de 1856. Joaquín de León y Portella.

NIEVE. Quien quisiere arrendar un Pozo para nieve bien costado y perfectamente acondicionado, donde caben de 15 a 20 mil arrobos de hielo y al que pueden llegar carros, situado en la dehesa de Campo bajo inmediato al arroyo de Papellín, donde hay sus buenas charcas para recoger el hielo, podrá tratar con su dueño calle de los Sarabias número 15.

MUEBLES. En la calle Empedrada núm. 11 se vende una cama de hierro con sus colchones, y otros varios efectos.

VENTA. A voluntad de sus respectivos dueños se venden en subasta estrajudicial, en la Factoria general de negocios de esta Ciudad calle Marmol de B. uelos número 10, el día 25 del corriente mes de Noviembre de 12 a 1 de la mañana, las fincas siguientes:

La dehesa nombrada de las Navas, situada en término de Fuente Ovejuna, un cuarto de legua de Valsequillo y la Granjuela, compuestas de 2830 cuerdas, arrendada en 10600 rs. a D. Gregorio Fernandez, vecino de Valsequillo, y vence su contrato en San Miguel de 1857, cuya finca está libre de todo gravamen, y se subasta en la cantidad de 24000 rs.

Una casa principal en la calle de la Platería de esta Ciudad núm. 8, arrendada en 1500 rs. a D. Antonio Castellano, por tres años que vence en San Juan de 1859, cuyo contrato será respetado, libre de todo gravamen, y se subasta por la cantidad íntegra de 24000 rs.

Una huerta, riego y término de la villa de Jauja, llamada Cuarta de la Aurora o de las Virgins, linde con el rio Genil en cuya ribera está situada, y la Quinta y Tercera y las Cabezas, se componen de una fanega y 4 celemines de tierra, poblada con 270 frutales de diferentes clases, libre de todo gravamen, procedente de Bienes Nacionales, y está arrendada por trato cumplido en 800 rs. su actual poseedor D. Mariano de Luque y Hoyos, y se subastará sin admitir menor postura en 8000 rs.

Otra id. id. nombrada la Quinta de los Huellos, linde con las Cabezas, la huerta Cuarta y el Egio de dicha villa de Jauja, compuestas de 2 fanegas un celemin de tierra de regadio con 252 frutales, arrendada a id. en 1000 rs. id. id. id. se subastará en 10000 rs.

Una casa situada en la calle Alcadesa de la ciudad de Cabra, linde por la parte de arriba con otra de José Leon y Juliana Ramirez, y por la de abajo con otra de Antonio de Castro, está gravada con un capital de censo de 1692 rs. y 50 rs. 28 mrs.; apreciada en 12400 rs., se subastará por las dos terceras partes líquidas de su valor en 7138 rs.

NOTA. Desde este día estarán de manifiesto en las oficinas de la Factoria los respectivos pliegos de condiciones y se admitirán las posturas que hicieren a los anteriores fincas.

VENTA. En las laderas de San Gerónimo y el Huelmo, se recogerá vaca para la presente invernal: para tratar de ella se entenderán con D. Matias San, plazuela de las puchinas.

MÚSICA. Los jóvenes que en esta ciudad deseen obtener la enseñanza gratuita con el objeto de formar una nueva academia, podrán avistarse con el profesor D. Hilario Rodríguez, que vive calle del Polvo, núm. 10.

MANTECA. La de Hamburgo legitima y fresca se vende en el Almacén de D. Diego Cuesta, plazuela de las Cañas. 6